

SEMANARIO DE FIGUERAS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

SE SUSCRIBE.—En Figueras, Administración de este periódico. Imprenta católica, Junquera, 5. y Librería católica de Cipriano Albert, Placeta. En Gerona, Librería de Francisco Geli.

SE PUBLICA NÚMERO ENTERO CADA SEMANA
Y SUPLEMENTO SIEMPRE QUE CONVENGA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Figueras, un trimestre 1'50 pesetas.—En el resto de España 2 ptas.—En Ultramar y extranjero 2'50. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Figueras, 22 de Octubre de 1887.

AL MARQUÉS DE VALDE-ESPINA

Palacio Loredan, 6 Octubre 1887.

Mi querido Valde-Espina: Con vivo placer he leído el mensaje fechado el 30 de Setiembre, que tú y los sub-delegados de la region vasco-navarra y Castilla la Vieja me dirigís, felicitándome por mi viaje á las repúblicas hispano-americanas. En nombre mio dá las gracias á los que contigo lo firman, y díles que nunca olvidaré la cooperacion que se han prestado durante mi ausencia. Transmítelas igualmente, como el de mayor graduacion entre ellos, á los delegados y sub-delegados del resto de España.

Teneis razon en afirmar que mi visita á las antiguas posesiones españolas formará época en mi vida. Toda ella está consagrada á España, y bendigo á la Providencia, que en este espléndido viaje me ha suscitado á cada paso nuevas ocasiones de admirarla y de servirla. De admirarla, porque en todas partes, en los mares y en las cordilleras, en las nieves de los Andes y en los desolados médanos del desierto peruano, he visto escritas con caracteres indebles sus grandezas, superando á las de cualquier otra nacion. De servirla, porque las demostraciones de entusiasmo y de cariño que por doquiera me han acogido, se convertian en otras tantas manifestaciones del culto que hácia la madre patria arde en los corazones de tantos descendientes de españoles.

Aquellas hijas emancipadas nuestras han heredado, como decís perfectamente, con el armonioso idioma de Cervantes, las costumbres cristianas y caballerescas de su antigua metrópoli; pero cada una conserva, además, y cultiva con esmero, un rasgo especial que le da fisonomía propia.

En Colombia la pureza y correccion del lenguaje recuerdan el siglo de oro de nuestra literatura. En el Perú el natural desprendimiento, la cultura del trato y lo aristocrático de las costumbres traen á la memoria los esplendores del Vireinato, floron de la corona de Castilla. En Chile, Esparta cristiana, se admira el espectáculo de una república animada por un alma monárquica, con robustos organismos públicos, con férrea unidad de poder, y con fuerzas católicas vitales que todo lo fecundan. En el Uruguay y en la República Argentina, la más inaudita prosperidad material que registran nuestros tiempos, convierte el Paraná, el Plata y todas las otras grandes vías fluviales que surcan el país, en verdaderos ríos de oro, y permite surgir de la tierra en pocos meses y por un simple decreto populosas ciudades que aventajan á muchas capitales europeas. Prodigios de fecundidad que rivalizan con los que, pocos meses antes, había contemplado en el Istmo de Panamá, donde el esfuerzo humano, encauzando las fuentes naturales de riqueza, abre á

la industria y al comercio vastísimos horizontes.

Quédame el pesar de no haber podido en el Ecuador conocer á los continuadores de la obra de García Moreno, ni admirar en el Paraguay la heroica raza de soldados cuyos elogios he oido incesantemente de labios de los que los combatieron, ni recorrer las maravillosas regiones mineras de Bolivia, ni saludar á las repúblicas del Centro América más que por conducto del general Posada.

Pero mi pensamiento volaba á Méjico, donde once años há pasé momentos que nunca saldrán de mi corazon ni de mi memoria, y reconstituyendo con la imaginacion el más vasto imperio colonial que el sol ha alumbrado, sentía fundírseme el alma en entusiasta y filial admiracion hácia España.

Por primera vez en la vida, casi he llegado á consolarme del destierro. Tal vez sin él no hubiese podido nunca ir á postrarme extático delante de esos imperecederos monumentos de la gloria de nuestra raza.

A mucho nos obliga venir de tan heroico abolengo. A mucho me obliga á mí, especialmente, el hallarme á la cabeza de los que habeis heredado el espíritu, la bandera y los ideales de los conquistadores.

Regreso cerca de vosotros, mi querido Valde-Espina, penetrado más que nunca de la alteza de mis deberes, y fortalecido con el saludo de tantos millares de hermanos nuestros de armas, refugiados en aquellos hospitalarios países, esperando la hora en que España vuelva á necesitarlos.

Tu felicitacion y la de tus compañeros me prueban que sois capaces de comprenderme y secundarme, y que vuestros corazones se hallan abiertos á sentimientos generosos y á ideas elevadas.

Con vuestro concurso cuento, y con la estrecha union en torno mio de todos los que amen á España en la medida que la amo yo, dispuestos á ofrecer por ella desde el sacrificio de la vida, que es lo de ménos, hasta el perdon y el olvido de los más hondos agravios.

Dios te guarde, como de corazon lo desea tu afectísimo

CÁRLOS.

EL LIBERALISMO JUZGADO POR UN LIBERAL.

II.

Acertado anduvo Alarcon en dirigir sus observaciones al corazon de la Francia, á la moderna Babilonia, que es á la vez, segun afirmó Victor Hugo, el cerebro de la liberal humanidad de nuestros dias. Paris ha sido, en efecto, la demoledora de todo lo antiguo y la inventora y propagadora de las modernas utopías. Y Paris sigue siendo, despues de sus desgracias y de sus castigos, la gran culpable de las grandes iniquidades de nuestros miserios tiempos.

He aquí porque damos excepcional importancia á las declaraciones arrancadas por la evidencia de lo que presenciaba y sentía Alarcon y temía consternado por nuestra pobre patria.

Léanse con atencion los siguientes párrafos y no se olvide lo que ha caminado la Revolucion desde que fueron escritos.

«Y al pensar de esta manera», dice el sagáz observador, «todos los problemas de nuestro siglo se esclarecieron á mis ojos.

«Y encontré que desde los filósofos del siglo pasado llevaron á todas las inteligencias el libre-examen; desde que la razon del hombre fué aclamada como único criterio de verdad; desde que la fiebre del pensamiento, empeñada en discernir la esencia de todas las cosas, secó en el alma del pueblo francés las fuentes del sentimiento, y con ellas, la fé en lo sobrenatural, perdió su santa eficacia aquella sublime doctrina, base del cristianismo, que hace amable la pobreza, grato el dolor, dulce la injusticia y despreciables y de poco momento las felicidades terrenas en comparacion con las bienaventuranzas de la otra vida. Es decir, que cundieron entre las clases pobres de Francia la duda y hasta el descreimiento acerca de la eternidad del alma: que nadie se resignó ya á sufrir en este mundo, desconfiando de su recompensa en el otro: que la humanidad empezó á considerarse á sí misma como una raza de fieras esparcidas por el globo, sin otro destino ni mas porvenir que la satisfaccion de sus necesidades corpóreas y de sus caprichos mundanos; y que en consecuencia de esto, todos aspiraron á gozar cuanto les fuera posible dentro del plazo de su existencia finita, y naturalmente, empezaron á reclamar de los poderes, de los gobiernos, de la misma sociedad su cubierto en el banquete de la vida, primero con el nombre de derechos políticos (1789), y después con el nombre de necesidades materiales (1848), de derecho al trabajo, y de lo demás que sigue hasta el comunismo.

«Los gobiernos transigieron con las masas cuando hicieron la primera reclamacion, y las digeron: — Firmemos un pacto *constitucional*. Vosotras sereis parte del gobierno, y administrareis la cosa pública. Os creéis con un derecho contra la sociedad... venid á ejercitarlo. Vosotras legislareis.

«Esta fué la época constitucional de Francia, y de aquí nació todo el poderío de la clase media.

«Pero la clase media se hizo rica y poderosa y desatendió los intereses que había venido á proteger en el gobierno. Quizás los desatendió, porque, estudiando por sí misma la cuestion social, la encontró irresoluble. Ello es que se llamó *conservadora*, y se puso del lado del antiguo principio

de autoridad, en contra de las masas, esto es, en contra de sus comitentes.

«Pero el descreimiento era cada vez mayor en las muchedumbres, y el espectáculo de la clase media enriquecida aumentaba en ellas la sed de goces materiales. Ya no había para que pedir derechos políticos. Los derechos políticos habían sido en su mano un cetro de caña. La única manera posible de ejercitarlos era por medio de apoderados, y los apoderados, (los diputados), se pasaban en seguida y engrosaban las filas de los deudores.

«—Pidamos las cosas por sus nombres propios, se digeron entonces; y pidámoslas por nosotros mismos.

«Y apareció la moderna democracia. El pueblo derribó de nuevo la autoridad tradicional y con ella el gobierno representativo. Erigióse en poder, y en seguida que fué gobierno, planteó con franqueza la cuestion que le había llevado á aquel estremo: planteó la cuestion económica: pidió pan.

Pero la demanda era horrible y no podía satisfacerse: reuniéronse, pues, todos los elementos de reaccion, los históricos, los religiosos, los de gloria patria, (la clase media que tenía ya mucho poder, el ejército, cuyo jornal está siempre asegurado, y el clero que veía aniquilarse la sociedad cristiana) y batieron al pueblo, y lo vencieron, y constituyóse otra vez sobre la anarquía filosófica, económica y política el imperio discrecional de la fuerza.

«Napoleon III no ha transigido la cuestion, ni la ha discutido siquiera, en los años que lleva de gobierno. Ya hemos dicho que para este hombre el *derecho* es una palabra hueca de sentido. Verdaderamente el problema no tiene solucion. Pero había un medio de atajar el mal y hasta adormecerlo, cual era fortificar los intereses morales; espiritualizar, por decirlo así, las costumbres; levantar las almas á aspiraciones mas nobles que el vil dinero; despertar en los corazones metalizados los dormidos gérmenes de la fé en Dios; aumentar la vida del alma; retrotraer, en fin, á las clases menesterosas á su antiguo venturoso estado de paciencia y esperanza, de resignacion y respeto...

«Napoleon III ha hecho todo lo contrario. Negando como negaba al pueblo sus derechos políticos, que á lo menos son una cosa digna por lo inmaterial, ha reconocido en él los derechos animales, y perdonadme la expresion, aunque os parezca un poco dura.—Napoleon está dando de comer al pueblo hace diez años, como se da de comer á las bestias. El obrero no busca trabajo: se lo da el emperador. El pan no sube para el obrero: cuando sube, los ricos pagan el exceso de precio y el obrero sigue comiéndolo barato. Así trabaja un buey y así

se le da el pienso. Este remedio empirico no hace sino aumentar el materialismo grosero de aquella raza embrutecida. Napoleon ha convenido con la vil filosofia de la plebe en que lo esencial de esta vida se reduce á comer bien.»

Suspendamos por hoy la continuacion del admirable cuadro que pinta Alarcon del estado de cosas creado por la civilizacion moderna, hija natural y legitima del liberalismo reinante, para hacer notar á nuestros lectores la aterradora verdad de la profecía que resalta en el juicio imparcial y concienzudo de aquel publicista.

El gobierno conservador del segundo imperio cayó, no por las bayonetas prusianas, sino por la carcoma interior que con mano maestra señala el liberal académico.

Recordamos á este propósito que á raiz del entronizamiento del tercer Bonaparte, escribía Donoso Cortés, el mas gran pensador de los modernos tiempos, «que á pesar de la imponderable popularidad con que fué aclamado el último emperador de Francia, sucumbiria como el primer imperio» por las razones incontestables que mas tarde reproducia Alarcon en los transcritos párrafos.

Por idénticas razones á las de Alarcon y Donoso, anunciaba veinte años atrás nuestro inolvidable Aparisi la caída de la reina de España Isabel II con aquellas proféticas y solemnes palabras: «Adiós, mujer de Yorck, reina de los tristes destinos...»

De visionario y soñador vióse apostrofado este eminente republicano, reconocido hoy por todos como una de nuestras mayores glorias contemporáneas. Su profecía se cumplió á los dos años.

Veán, pues, nuestros conservadores mas ó menos liberales si tienen valor para sobreponerse á tales autoridades; y atiendan, al menos, al ridículo papel que están representando en su pueril empeño de apagar la hoguera revolucionaria echando mas leña al fuego.

Nosotros seguiremos riéndonos de su candidez ó de su hipocresía, mientras aguardamos la hora de las grandes espriaciones y tambien de las grandes Misericordias.

HERMOSA IDEA.

Con este título y bajo las iniciales de su ilustre director escribe la *Revista Popular* de 13 del actual lo siguiente:

«Se nos han dirigido varias Asociaciones católicas del Principado catalan proponiéndonos la de un Mensaje gratulatorio de ellas al Soberano Pontífice, con ocasion de su próximo Jubileo Sacerdotal, como lo han verificado otras agrupaciones de índole parecida, suplicándonos á la vez sea la *Revista Popular* la que dé forma y realizacion práctica á este pensamiento. Jamás nos hemos negado á indicaciones de este género, tan conformes en su espíritu á nuestra católica Propaganda; mucho menos sabríamos negarnos en la presente ocasion en que tal honra se ofrece á nuestro humilde Semanario. Aceptamos, pues, gozosos el encargo, y proponemos á las referidas Asociaciones y á cuantas gusten agregársenos las siguientes bases:

«1.ª Publicaremos, con el favor de Dios, en uno de los próximos números el *Mensaje* cuya redaccion se nos pide, calcándole nó en ideas propias, sino pura y exclusivamente en conceptos de Su Santidad contenidos en sus inmortales Encíclicas.

«2.ª De este Mensaje se hará un ejemplar riquísimo en papel cartolina, con preciosas orlas é iniciales caligrafiadas, para que resulte digno obsequio de nuestra patria y del Soberano Pontífice á quien se dedica.

«3.ª Del mismo tamaño y con rica ornamentacion fotografada, se enviarán lám-

nas en blanco á todas las Asociaciones que nos las pidan. En ellas pondrán sus firmas y sello las respectivas Juntas directivas de cada Asociacion, el dia 8 de Diciembre, fiesta de la Inmaculada, expresando el número de asociados cuya representacion llevan.

«4.ª El *Mensaje* y las láminas firmadas se coleccionarán por riguroso orden alfabético de procedencia local (y por orden de antigüedad las de una misma poblacion,) encuadernándose luego espléndidamente todo á cuenta y á expensas de la *Revista Popular*.

«5.ª A primeros del próximo Enero será colocado en manos propias del Vicario de Dios este *Mensaje-Album* por el representante autorizado de la *Revista Popular*, juntamente con la anual suma de limosnas recogidas en la misma y que este año deseamos sea muy cuantiosa.

«6.ª Todo esto debe entenderse sin perjuicio de lo que cada una de dichas Asociaciones se proponga practicar en su respectiva parroquia ó diócesis por cuenta propia ó coadyuvando á otras obras de análoga naturaleza en ella emprendidas, para mayor gloria de Dios, consuelo de nuestro cautivo Pontífice, aliento de las almas buenas y confusion de los enemigos de la Iglesia.

«Esto basta y sobra para que creamos nosotros haber interpretado bien el pensamiento de nuestros amigos. Ayúdenos todos á encomendarlo á Dios.

«F. S. y S.»

Debidamente autorizados, tenemos la satisfaccion de consignar que el *Centro de Católicos de Figueras* se adhiere con entusiasmo al pensamiento iniciado por Monseñor Sardá y que su Junta directiva tendrá como señalada honra firmar el mensaje á S. S. el Papa en el proyectado album.

Tambien nos consta que con igual entusiasmo se preparan para firmarlo las Asociaciones católicas de muchos pueblos, y no dudamos que todas aspirarán al honor de verse continuadas en el *Mensaje-Album*, y se apresurarán á reclamar del *Centro de Católicos* de esta ciudad las correspondientes láminas de que se habla en las precedentes bases.

Exposicion Universal DE BARCELONA.

Anunciada ya oficialmente esta solemidad industrial, hemos recibido del Excmo. Ayuntamiento de la capital catalana un pliego conteniendo una proclama-llamamiento al pais, una circular de la prensa y varios reglamentos. No teniendo espacio para insertar todos estos documentos, damos cabida á la circular de la prensa y publicaremos mas tarde, si nos es posible, los reglamentos.

Respecto del llamamiento oficial del Municipio barcelonés hemos de consignar que nos duele el entusiasmo que respira por el exclusivo progreso material hasta en las aplicaciones científicas, de que adolece tambien la organizacion del internacional certámen. Aunque por lo general sea esta la idea que suele presidir á esta clase de concursos, hubiéramos visto con gusto que se hubiese dado importancia y estendido la significacion á mas altos intereses, recordando á este propósito que en alguna Exposicion de París se agregó un congreso jurídico del que salió por cierto enaltecido el derecho civil catalan. Y aun en lo puramente material quisiéramos ver en esta clase de palenques antepuesta la idea de la utilidad general y popular á la del fomento de las industrias de lujo que suelen ser las predilectas.

Tambien en la seccion de Bellas Artes nos parece darse poca importancia á la arqueología, en que nos seria fácil representar un buen papel.

Hemos de consignar, por último, con nuestra habitual franqueza, que tememos produzca tal certámen en nuestro país escasos resultados prácticos, atendidas las aflictivas circunstancias en que han

sumido á la Nacion los desastres del libre cambio.

A pesar de ello prestaremos á la Exposicion nuestro débil apoyo en todo lo que no esté reñido con el criterio que informa al *Semanario de Figueras*.

He aquí la circular de la prensa á que nos hemos referido:

Sr. Director del SEMANARIO DE FIGUERAS

Muy señor nuestro y distinguido colega:

Por vez primera se apresta España á celebrar una EXPOSICION UNIVERSAL. Había, hasta el presente, seguido el ejemplo de Alemania, de Italia, de Bélgica, de Holanda, de Rusia y de otros países europeos, de las repúblicas hispano-americanas y de las colonias australianas y asiáticas, realizando Certámenes nacionales, en los cuales las naciones extranjeras tienen limitada representacion, pero nunca, á par de Londres, Paris, Viena ó Filadelfia, habíase aventurado nuestra patria á congregarse en una de sus ciudades los productos de todos los países de la tierra.

Acaso dé el intento en atrevido y vayan nuestras ambiciones mucho más allá de nuestros medios, pero aparte de que el propósito, por su índole amplia y generosa, no puede ser mal acogido, y de que nadie, en conciencia, ha de exigirnos más de lo que otorgar pudiéramos, tenemos los españoles, desde los tiempos de Pizarro, de Almagro y de Cortés, como antiguo achaque, acometer empresas formidables, confiando en el esfuerzo y no en el número.

España es muy imperfectamente conocida en extrañas tierras, y el conocimiento de éstas es sobremanera necesario para la nuestra, que reducida por desventuras de todo linaje, á recomenzar el curso de su existencia, y habiendo, en esta nueva vida, llegado no más á la edad de adolescente, ha menester, por muy ardorosos que sus ímpetus sean, del aviso, del ejemplo, del consejo y de la experiencia de los países, que en punto á civilizacion, frisan ya en la edad madura.

Recíprocos, pues, han de ser, y natural es que lo sean, los beneficios que nuestra Exposicion Universal reporte. Si nuestros productores pueden estudiar mucho y aprender no poco en las materias elaboradas que de donde quiera han de venir, y que hallarán en determinado espacio reunidas, no son ciertamente de desdeñar para los extranjeros las primeras materias que nuestro suelo con rara prodigalidad ofrece, ni tampoco las obras de nuestras industrias, y news aun las de nuestras artes.

Al buscar sitio donde plantar los reales de este futuro campamento de la inteligencia y del trabajo, hubo de comprenderse —á semejanza de lo que en su dia sucedió en los Estados-Unidos— que no era la metrópoli ó capital de la nacion el lugar más adecuado. Por más que sea Madrid la Corte y centro por ende, de todas las aristocracias —la del talento como la del blasón, la de la cultura como la de la riqueza— llévale Barcelona gran ventaja por sus condiciones topográficas, hidrográficas y climatológicas. Si bien en ello se repara, necesario es convenir, en efecto, que Madrid, por su falta de campiña, por su carencia de vías fluviales ó marítimas, y por la aspereza de su temperatura, había difícilmente de presentar las condiciones que estos grandes concursos reclaman y que en realidad posee Barcelona.

Mas poco importa, en suma, que sea tal ó cual localidad la que dé albergue á las personas y á las cosas que á nuestro Concurso Internacional acudan; española será la Exposicion de 1888, como la de 1876 fué norte americana, y España toda, la que, representada y congregada en un punto, tendrá á gran ventura recibir—descubierta la frente por respeto y cortesía, y tendida la mano en señal de llamamiento y amistad— á las varias naciones que quieran visitarla.

Para instituir, para desenvolver, para llevar á feliz término proyecto de tal magnitud, es ante todo y sobre todo preciso el apoyo de la prensa. No arguye jaetancia el afirmarlo, porque á poco que sobre ello se medite, habrá de advertirse que no cabe, sin el rodaje del periodismo, hacer que gire, y funcione el mecanismo de las ideas de carácter público y universal, y que en ésta, como en todas las grandes labores de la civilizacion,

los mayores esfuerzos serían baldíos sin el esfuerzo de la prensa.

Con tal motivo, la prensa de Barcelona se dirige á la prensa de España, de Europa y del mundo entero.

Á V., en razón al periódico que tan acertadamente dirige, le corresponde de derecho figurar entre aquellos, á cuyo compañerismo acudimos y cuyo auxilio impetramos.

Al pretender anunciar, á guisa de heraldos, la liza cortés y gloriosa que en Barcelona se prepara, perdiéranse nuestras voces por escasas y por débiles en el vacío: mas si con las de nuestros colegas contamos,—y usted desde luego entre los mismos,—estos acentos aislados se convertirán sin tardanza en coro de armonía y resonancia inmensa, cuyos ecos vibrarán potentes hasta en los últimos confines del mundo civilizado.

Si á todos, como apuntado queda, interesa por igual el buen suceso de la Exposicion proyectada, y si la prensa ha de ser, como nadie duda, el vehículo indispensable para que circule y avance y corra el pensamiento; si es igualmente positivo que cuantos profesamos la estrecha orden del periodismo, nos tenemos afecto y nos debemos auxilio; si el metal de nuestras plumas traza en torno al mundo como un alambre eléctrico que transmite incesante los latidos de la opinion y las palpaciones del público, bien podemos confiadamente acudir á nuestros hermanos de la prensa, en los momentos en que esta hermandad nos es más necesaria.

Hé aquí, pues, sin otros proemios ni ambages, lo que del periódico á cuyo frente usted se halla solicitamos nosotros y por nuestro conducto el Ayuntamiento de la ciudad de Barcelona, que patrocina y dirige la Exposicion Universal:

Que inserte íntegra la presente Circular.

Que inserte asimismo cuantos avisos y noticias referentes á la Exposicion se le remitan, siendo, como han de ser, de carácter general y de general interés.

Que en la forma y modo que estime más conveniente, sostenga viva en el ánimo de sus lectores la aficion al concurso internacional de Barcelona, estimulando la concurrencia al mismo de expositores y viajeros.

Que desde la recepcion y aceptacion de esta Circular, se sirva enviar el periódico á las oficinas de nuestra Exposicion.

Por nuestra parte, y no pretendiendo con obsequios de tan escasa monta corresponder á los servicios que V. y su periódico han de prestarnos, sino deseosos de que la presencia de V. contribuya á estrechar las relaciones amistosas entre periodistas nacionales y extranjeros, y á dar mayor solemidad y brillo al Certámen Universal en vías de ejecucion, trataremos de facilitar á V. todos los medios de hacer fácil y agradable su viaje y estancia en Barcelona, desde donde le tienden los brazos en prenda de union, de confraternidad y de afecto los representantes todos de la prensa.

Aprovechamos gustosos esta ocasion, señor Director, para ofrecernos á V. como sus atentos S. S. y compañeros,

Q. S. M. B.

El Director de *El Diario de Barcelona*.—El Director de *La Renaixensa*.—El Director de *La Publicidad*.—El Director de *El Correo Catalán*.—El Director de *La Vanguardia*.—El Director de *La Correspondencia Catalana*.—El Director de *La Dinastia*.—El Director de *El Suplemento*.—El Director de *El Barcelonés*.—El Director de *La Democracia*.—El Director de *El Monitor*.—El Director de *El Diario Mercantil*.—El Director de *La Prensa Liberal*.—El Director de *La Gaceta Universal*.—El Director de *La Crónica Científica*.—El Director de *La Revista de Ciencias Médicas*.—El Director de *La Revista de Ciencias Históricas*.—El Director de *La Exposicion*.

BIBLIOGRAFÍA.

Hemos recibido un cuaderno titulado *Aritmética teórico-práctica* que acaba de publicar el entendido y laborioso profesor de instruccion primaria de las escuelas públicas de Vich D. Mariano Zaldo y Lope.

Aunque su modesto autor no juzga completo su trabajo, su sencillez y claridad lo hacen muy recomendable y sumamente útil á toda clase de personas y en especial á las menos instruidas y los niños de las escuelas. Contiene todo lo que su título abraza y además muchos datos importantes, como las equivalencias métricas de las antiguas medidas de las varias provincias y localidades de España.

Lo recomendamos á todas las personas á quienes pueda convenir.

—También hemos recibido los cuatro pliegos últimamente publicados de *Los Misterios de la Fracmasonería* que con tanta aceptación edita la librería de la Inmaculada Concepción de Barcelona. Abundancia de excelentes grabados y correcta y bella impresión hacen cada día mas interesante dicha obra, que volveremos á recomendar al público, siendo su coste sumamente reducido, atendida la calidad de la obra.

CORREO NACIONAL.

—Un suceso que ha producido viva excitación en los periódicos republicanos. El señor Castelar brindó en el banquete dado en el Escorial á los literatos extranjeros, por las virtudes que, en su concepto, enaltecen á la Regente y de las que ha dado buena muestra en el tiempo que lleva en el trono. El brindis del señor Castelar está llamado á proporcionarle sendos quebraderos de cabeza por parte de sus mismos correligionarios; pues si antes, según testimonio propio, apenas si era republicano, ahora puede considerarse como monárquico sin apenas.

—Se sabe que el señor Martos ha influido para con el Gobierno español para que indulte al duque de Sevilla, reconociéndole su empleo y abonándole las pagas que haya devengado durante el tiempo que haya permanecido en la emigración.

—El día 16 existían en Cartagena 3.809 enfermos de fiebres, ocurriendo 4 defunciones y 23 invasiones, habiéndose dado de baja á 33 enfermos.

—Ha comenzado en Madrid la información oral sobre las crisis agrícolas, presidida por el duque de Veragua. Se vienen estudiando las causas generales de la crisis de los ganados y cereales, de la cuestión vinícola, etc., etc.

—La *Epoca*, órgano del partido liberal-conservador sin protesta alguna dice:

“Nos informa *La Correspondencia* de la mañana de que ya ¡gracias á Dios! por primera vez en España se ha dado el caso de que la masonería sea reconocida como una institución legal. Parece que por el gobierno civil de Madrid han sido aprobados los estatutos del Grande Oriente Nacional de España, presentados por el gran maestro de la orden, que, según el periódico de noticias, lo es en la actualidad un militar de alta graduación, título de Castilla, y que ha desempeñado importantes cargos en la administración pública. El Gran Oriente Nacional de España ha hecho bien en establecer desde el primer momento en sus oficinas un dispensario médico-farmacéutico gratuito y público. Es, sin duda, medida de precaución, como el envío de nuestros soldados á la frontera de Marruecos, en la previsión, tal vez prudente, del aluvion que *El Siglo Futuro* descargue cuando sepa la noticia.”

A imitación del Gran Oriente de la Masonería española en Madrid, algunas logias masónicas de Cádiz, Sevilla y Almería van á presentar sus estatutos á la aprobación de los gobiernos civiles para que su constitución resulte arreglada á las leyes. ¡Esto pasa desde que hay católicos que pretenden que *El Liberalismo es pecado* vaya á parar al Índice! Queda, pues, ya autorizada legalmente la masonería en España.

—Ha ingresado recientemente en el monasterio de Loyola el conocido hombre público don Carlos Perier.

—El *Resúmen* cree segura la siguiente combinación ministerial: Presidencia del Consejo, Sagasta; Gracia y Justicia, Alonso Martínez; Fomento, Navarro Rodrigo;

Hacienda, Puigcerver; Ultramar, Balaguer; Gobernación, Albareda; Marina, Beranger; Guerra, Weyler; Estado, Canalejas. Embajadores: en París y Roma, señores Martos y duque de Tetuan. Presidencia del Congreso, marqués de la Vega de Armijo; del Banco Hipotecario, Groizard; Presidencia del Consejo de Estado, Gullon; del Tribunal de Cuentas, Romero Giron.

CORREO EXTRANJERO.

—La Cámara de Senadores del Perú ha aprobado en votación nominal lo que en secreta rechazó poco ha, la libre introducción de 10.000 ejemplares del folleto de Quimper *El Liberalismo*. Los católicos ante esta provocación, acuden animosos y resueltos á la lucha que llaman del folleto contra el folleto, y las mas importantes poblaciones de aquella república han iniciado ya la suscripción para publicar una edición de mayor número de ejemplares del opúsculo de nuestro Dr. Sardá *El Liberalismo es pecado*, y se inscriben como suscritores millares de personas, pobres y ricos, hombres y mujeres, magistrados, escritores, comerciantes, jornaleros, demostrando la vitalidad del catolicismo en aquel país.

—Según el corresponsal parisiense del *Times*, la entrevista de M. Bismarck con M. Crispi había sido producida por el despecho del canciller alemán por no haber logrado que tuviese lugar la anunciada entre el czar y el emperador Guillermo. Es como decir á la Rusia: “No queremos provocaros; pero Rusia nos provoca uniéndose á Francia, se encontrarán las dos potencias contra cuatro.”

—Una grave revuelta ha explotado entre los obreros de la manufactura de algodón, situada cerca de Klin. Ha sido mandado allí un regimiento de infantería al objeto de reprimir el desorden. Se dice que han sido heridas muchas personas. Nada se sabe aun sobre el origen de este suceso.

—Las Conclusiones del Congreso socialista Alemán que ha terminado en San Gal declaran la anarquía contraria á los intereses socialistas. El Congreso ha condenado asimismo el que se recurra á medidas extremas.

—Setenta y cinco familias alemanas han recibido del Gobierno de Rusia la orden de dejar el país. El mismo decreto expulsa multitud de jóvenes domiciliados en la Polonia rusa. Es muy grande la emoción que reina entre los alemanes comprendidos en el úkase.

—Telégramas de Berlin anuncian que el emperador, en vista de la grave enfermedad de su hijo, está resuelto á abdicar en favor de su nieto, el príncipe Guillermo, á quien considera enemigo de Francia.

—Durante los últimos días, la situación se ha agravado tanto en Irlanda, que los gefes de los partidos ingleses han resuelto convocar á sus amigos, aunque ahora están disfrutando las vacaciones parlamentarias, para concertar la actitud que deben adoptar frente á las proporciones que toma la agitación.

—Es inexacto que el Sultan de Marruecos esté grave, pues el 14 del actual asistió á la mezquita.

—La hija mayor del general Boulanger ha ingresado como novicia en el Convento de Carmelitas descalzas de París.

—La *Gaceta de Moscov* dice que en caso de una guerra austro-rusa, la Italia tomará la ofensiva contra Francia, que en tal caso no podrá ya contar con el apoyo de la Rusia.

—Del 22 al 29 celebrará su Congreso anual en Niza la Sociedad internacional de Geodesia. Presidirá este año el general Ibañez, español, asistiendo sabios de todas las naciones.

—El príncipe Guillermo de Alemania relevará pronto al Emperador del peso de los deberes de representación. En donde la presencia del Emperador no sea indispensable, el príncipe Guillermo representará el poder imperial.

—Según dicen los telegramas de Sofía, una activa propaganda católica se ha desplegado en todo el país. Los jesuitas y los franciscanos, protegidos por el príncipe Fernan-

do, han creado establecimientos desde donde envían sus misioneros á todo el país.

—El luteranismo pierde cada día más terreno en Stockolmo. En la última festividad de Pentecostés—escribe el R. M. Blank, misionero flamenco—hace 18 años en aquel país—se convirtieron al Catolicismo 35 personas, algunas muy distinguidas por su nobleza y posición: 38.000 francos se han recogido entre los luteranos para el hospital católico de Stockolmo.

—El día 11 del mes pasado tuvo lugar en Inglaterra la primera peregrinación católica verificada después que se implantó el protestantismo. Es admirable el crecimiento y desarrollo que cada día va adquiriendo la Iglesia Católica en un reino que ha vivido en plena herejía, y mostrado la más obstinada y sangrienta intolerancia. La actual peregrinación es doblemente meritoria. Por un lado, por la demostración de fé católica que han hecho diez ó doce mil católicos y por otro, por las dificultades del camino. Entre Bael y Lindisfarne median tres millas de terreno arenoso y en gran parte cubierto de agua. La peregrinación en masa recorrió este penoso trayecto sin arredrarse para llegar á la iglesia de la isla de Lindisfarne. Era la iglesia incapaz de contener la multitud; predicó Mons. Patterson, y al aire libre un benedictino, para que los que no cabían dentro tuviesen ocasión de oír la palabra divina. El objeto de la peregrinación ha sido honrar á San Culberto, monje, y luego Obispo de Lindisfarne en el siglo VII de la Iglesia. El monje de San Colombano, que fué su apóstol en su época, ha recibido glorioso culto en el mismo sitio de su abadía y de su Sede episcopal por dicha muchedumbre llena de entusiasmo y fervor religioso.

Gacetillas.

Estando próximo á formarse los alistamientos de mozos concurrentes al servicio de quintas en el reemplazo de 1888, recordamos á todos los que se encuentren en la edad de 19 años el deber que les impone la ley de pedir su inscripción con el fin de que no incurran en responsabilidad.

Prometen verse concurridas al igual que los años anteriores las próximas ferias y fiestas de Gerona. Se nos dice que se intenta celebrar varias carreras de caballos en la dehesa de aquella ciudad.

Hemos recibido el prospecto de *La Exposición Vaticana*, versión castellana de la revista ilustrada que se publica en Roma con el mismo título, órgano de la Comisión promovedora del Jubileo Sacerdotal de Leon XIII. Las condiciones de la suscripción son muy ventajosas, lo que se ha tenido en cuenta atendida la penuria de los tiempos. Recomendamos su lectura y pedimos á nuestros amigos lo hagan circular.

Una distinguida persona se ha ofrecido á costear los gastos que ocasionen la colocación y talla de los doce grandes capiteles que han de figurar en la nave central del Monasterio de Santa María de Ripoll.

Continúan en Vilabertran las enfermedades malignas que desde algunos meses diezman á los vecinos de aquel pueblo. En la semana última murieron en una familia el padre y la madre con un solo día de intervalo el uno del otro.

Hemos recibido el Programa de las fiestas que la Academia de la Juventud católica de Bañolas prepara para la fiesta mayor dedicada á S. Martirian en los días 24, 25 y 26 del actual. Con limosnas á los pobres, funciones religiosas, procesiones y conciertos y ejecución de zarzuelas en el local de la Academia, trata esta de festejar á sus socios y forasteros.

Dentro pocos días quedará tendido el alambre del telégrafo hasta Besalú, pues ya lo está hasta Bañolas, habiendo, además, estaciones en Castellfullit, con un celador que residirá en la primera de dichas villas, para toda la línea de Gerona á Olot.

Cortamos de nuestro querido compañero el *Correo Catalan*: “Ya empieza la venida (*passa* la llamamos en Cataluña) de los pájaros á nuestras comarcas; y como entre los pardillos, jilgueros y verderones se ven algunas verderillas ó luxanes (*llués*),

pronostican los cazadores grandes frios para el próximo invierno, lo que corrobora la venida de unos patos del Norte, llamados *ánechs forasters*, y una especie de aves zancudas desconocidas hasta ahora en nuestro país, en el cual se han cazado algunas parecidas á grandes grullas, pero con el cuello mas corto, y cuyo nombre nadie sabe. Preciso será, pues, prevenirnos de abrigos, si no mienten los pronósticos.”

Ha quedado terminada la línea telegráfica directa de Barcelona á Puigcerdá. Háse abierto para el servicio público la estación de Ripoll abriéndose en breve la de Rivas.

Leemos en nuestro querido colega *El Semanario de Mataró*: “Persona amiga nuestra, llegada recientemente de Tremp, nos ha dado cuenta de la división y encono que existen hoy entre aquellos antes morigerados habitantes, debido á las impías predicaciones del apóstata Gabarró, pues tanto en las casas particulares, como en los casinos, cafés y paseos públicos, no se habla de otra cosa que del laicismo propagado por aquel, y de la ruda campaña que contra el mismo ha emprendido el dignísimo Párroco de aquella ciudad, secundado por el ferviente católico D. Luís de Cuenca, presidente de la Conferencia de San Vicente de Paul.”

De nuestro querido compañero *La Verdad* de Manresa: “Los dignos Alcaldes de San Bartolomé del Grau y de Sora, poblaciones del distrito municipal de Vich, han publicado un bando prohibiendo la blasfemia, las palabras indecorosas, promover escándalos, etc., etc. En los tiempos que corremos es de desear que tan dignísimas autoridades tengan muchos imitadores para hacer frente á la impiedad que tan descaradamente nos acomete.”

Por el Ministerio de Hacienda se ha expedido una Real orden según la cual, los artículos 7.º y 8.º del convenio ley de 24 de Junio de 1867 determinan la forma de redimir las cargas espirituales, y el 25 de la instrucción de dicho mes y año define las cargas de que se trata, ó sea todo gravámen sobre bienes de cualquiera clase, fincas, censos, etc., para la celebración de misas, aniversarios, festividades, y en general para actos religiosos ó de devoción. Es decir, que la ley de 11 de Julio de 1878 y el real decreto de 5 de Junio de 1886, relativo á censos, no alteran ni modifican el convenio con la Santa Sede, que debe cumplirse estrictamente. Por consiguiente, los reverendos Prelados son los únicos competentes para redimir cargas espirituales.

Leemos en varios periódicos que se ha vuelto loco en Málaga un joven espiritista á consecuencia de haberse entregado á los estudios propios de esa escuela con demasiado entusiasmo. Hace días que empezó á dar muestras de enajenación mental, diciendo que le perseguía el espíritu de su abuela y desde hace tres días se niega á levantarse y tomar alimentos por temor al susodicho espíritu, pues que tiende á meterse en el cuerpo. En el trascurso de diez años han sido tres las personas ilustradas que, merced al espiritismo, se han vuelto locas en Málaga.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL.

- 23 Domingo. XXI. S. Pedro Pascual ob. y mr., S. Juan Capistrano cf. y Stos. Servando y German mrs.
- 24 Lunes. S. Rafael arcángel, S. Bernardo Calvó ob. y cf. y S. Martirian ob. y mr., *patrona de Bañolas*.
- 25 Martes. Stos. Crispin y Crispiniano mrs. y Sta. Daría mr.
- 26 Miércoles. S. Evaristo papa y mr., Stos. Luciano y Marciano mrs.—(*Antes † en la ciudad de Vich.*)
- 27 Jueves. Stos. Vicente, Sabina y Cristeta ms. de Avila.
- 28 Viernes. (*Antes †*). S. Simon y S. Judas Tadeo apóst.
- 29 Sábado. (*Antes †*). S. Narciso ob. y mr.—(*† en el obispado de Gerona.*)

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Capilla de San Sebastian. Mañana domingo exposición á las 2 de la tarde y los demás días á las 4 y media. Reserva todos los días á las 7.

Imprenta de M. Campamar é hijos, Junquera 5

SECCION COMERCIAL.

PRECIOS CORRIENTES de la presente semana al por mayor dados por la Junta de gobierno del Colegio de Corredores Reales de Comercio de la Plaza de Barcelona. NOTA. Las iniciales en el apartado de observaciones indican: E existencias, C calma, F falta, S subida, B baja, V venta, N nominal.

Sin derecho de consumo.		Pesas y med. mét.		Sin derecho de consumo.		Pesas y med. mét.	
		PTAS.	CÉNT.	P	OBSER.		
HARINAS Y GRANOS.							
Trigos Candeal Castilla.							
» Mancha.							
» Blanqui. Sevilla.							
» Mahon.							
» Aragon Monte.							
» Huerta.							
» Irka Berdianska.	14'25						
» Dannubio.							
» Azime Berdianska.							
» Sebastopol.							
» Buenos-Aires.	14'						
» Rojo Estados-Unidos.	14'						
» Blanco.	15'						
» California.	15'						
» Bombay.	15'						
» Calcuta.							
» Sevilla fuerte.							
HARINAS.							
<i>Elaboracion por piedras.</i>							
Barcelona 1. ^a	14'25	15'					
» 2. ^a	11'50	13'75					
» 3. ^a	6'	11'25					
» 4. ^a	4'25	5'					
Castilla 1. ^a							
Aragon 1. ^a							
<i>Elaboracion por cilindros.</i>							
Extra blanca.	17'	18'25					
Superfina	15'75	16'25					
1. ^a	14'50	15'					
Superfina fuerza.	16'	16'50					
1. ^a	14'75	15'					
Algarrobas Vinaroz.	4'62	4'75					
» Ibiza.	3'50						
» Castellon.	4'	4'12					
» Mallorca.							
» Portugal.	4'25	4'50					
» Chipre.							
Arroz de Valencia.	17'50	22'50					
» extranjero.	14'	17'50					
SALVADO.							
Menudillo.	1'87	2'31					
Salvadillo.	1'75	2'12					
Salvado.	1'75	2'25					
Extranjeros.	0'87	1'50					

Mercado de Figueras del dia 20 de Setiembre de 1887.

Articulos.	Precios.	Cabida.
Trigo.	15	litros.
Mezcladizo.	12	"
Centeno.	11	"
Cebada.	6'50	"
Avena.	6	"
Daiz.	11	"
Mijo.	12	"
Panizo.	11	"
Garbanzos.	22	"
Habichuelas.	18	"
Habones.	11	"
Arbejas.	12	"
Judihuelos.	15	"
Aceite.	9'50	12'38
Huevos.	1'12	docena.

Caja de Ahorros del Ampurdan
Han ingresado con la fecha de este dia 195 ptas. procedentes de 4 imposiciones, siendo 0 el número de nuevos imponentes y se han devuelto 80 á dos interesados.
Figueras 16 de Octubre de 1887.—El Director de turno, DOMINGO DE ALBERT.

Correos y Telégrafos
Correspondencia detenida desde el 15 del corriente hasta la fecha.
Cartas por falta de franqueo.
Cándido Fernandez Focha alta, 105, Coruña.
Pedro Vilella, Oriols.
Pedro Puch, calle Fernando, Barcelona.
Telegramas por desconocer los destinatarios.
Ninguna.
Figueras 14 de Octubre de 1887.—El Jefe de la Estacion, Miguel Coll.

El notario de esta ciudad D. NARCISO GAY Y HERAS ha establecido su despacho en la calle de la Cárcel, número 22.

D. Francisco Rovira,
Notario de Figueras,
VERDADERO SUCESOR EN LA NOTARÍA DE D. JOSÉ MASSANET,
ha abierto su despacho y horas de costumbre en los bajos de la derecha del núm. 8 de la calle de la Muralla. 3

D. ENRIQUE VILAR,
MÉDICO-CIRUJANO,
Ofrece al público los servicios de su facultad, Calle de Perelada, 54, Figueras, (en casa Turró)
Consulta de 10 á 12.
Gratis á los pobres de 3 á 4. 4

D. Pelayo Massanet, abogado, ha trasladado su despacho á la calle del Tins, número 5, principal. 7

solares para vender con un 6 por 100 de rebaja en el campo dels Monjos propiedad de la Sra. Vda. Dalfau. Dirijirse á la Sra. Madrona Batlle, Calle de Perelada, Figueras. 3

Se vende una tartana nueva y barata en casa Parés, guarnicionero, calle Nueva, 1.

SE VENDE una tienda de comestibles muy acreditada, en el centro de esta ciudad. Darán razon en esta imprenta. 6

ESTABLECIMIENTO de Arboricultura y Viticultura.
Carlos Mon é hijo, Jardineros, avisan á los Sres. propietarios, viticultores y al público en general, que han trasladado su domicilio á la calle de San Pablo, núm. 90, donde hallarán personal hábil para la decoracion y conservacion de toda clase de Jardines, Cascadas, Pabellones, Jardinerias, y se elaboran Ramos naturales y artificiales de todas clases y tamaños.

EJERCICIOS TEÓRICOS DE **ARITMÉTICA** POR **D. FRANCISCO MANDRI,** profesor de Instruccion primaria en el colegio público de Figueras.

Acaba de publicarse la tercera edicion corregida y aumentada con una colección de problemas. Lleva al frente la aprobacion y recomendacion del Prelado de esta diócesis y está aprobada para que ueda servir de texto en las escuelas.
Se halla de venta en casa del Autor, calle de Perelada, 17, y en las principales librerías de esta ciudad.

LA CONFIANZA.
Establecimiento de Novedades para Señora. **JOSÉ MASSOT,**
25, PLAZA CONSTITUCION, 26. — FIGUERAS.
Se acaban de recibir las últimas novedades en lanerías para vestidos, adornos, abrigos y jerseys, contando además con un estenso y variado surtido de alfombras, yutes, tapetes, chalecos, pañolería punto de lana, etc., etc.
PRECIO FIJO.

Luis M.^a Jordi
Perito agrónomo y Agrimensor
ofrece sus servicios al público en todo lo referente á su profesión ó sea medir, reconocer, valorar y levantar el plano de cualquiera heredad, aforos, tercerias, deslindes, reparticiones testamentarias; peritar los perjuicios causados en caminos, veredas, propiedades y servidumbres por los ferrocarriles; análisis de tierras; dictámenes periciales, ya sea á petición de los interesados, por mandato judicial ó para ilustrar á los tribunales, etc. Honorarios segun arancel.
PROFESOR DE AGRICULTURA DEL INSTITUTO DE 2.^a ENSEÑANZA DE FIGUERAS.
Despacho: Subida al Castillo, 17, entrada por la calle de Aviñonet. Horas, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

ALMACENES DE VINOS DE MORELL Y FALP
AL POR MAYOR Y EXTRACCION **Figueras.** AL POR MENOR Y A DOMICILIO **Calle de Caamaño, 18 y 20.**
Procedencia directa para el servicio á domicilio y mejor comodidad de sus parroquianos, esta casa proporciona el envase ya en botellas ya en barriles sin ninguna clase de retribucion ni aumento en el precio.
— EMBOTELLADOS — VINOS GENEROSOS DE VARIAS CLASES —
— PRECIOS SUMAMENTE EQUITATIVOS POR SU RIQUEZA Y FINURA —
— MEDALLA OBTENIDA EN LA EXPOSICION INTERNACIONAL DE AMBERES (BÉLGICA) —
Especialidad en Vinos de Alicante y Priorato.

LA EXPOSICION VATICANA ILUSTRADA.

Version española de la Revista "LA ESPOSIZIONE VATICANA."

ÓRGANO OFICIAL DE LA COMISION PROMOVEDORA DEL JUBILEO PONTIFICIO PRESIDIDA POR EL CARDENAL SCHIAFFINO.

Esta interesante Revista cuya publicacion empezará dentro breves dias traducida del italiano, traerá la reseña de todos los actos y solemnidades que se verifiquen en la Exposicion Vaticana, así como interesantes grabados de los principales objetos que figurarán en la misma.

El precio de suscripcion es de 20 pesetas, incluso el regalo, durante un año, de «La Hormiga de Oro», notable publicacion que edita la casa del mismo nombre.

Se suscribe en esta casa